

La sépulture de Maisonneuve à Paris

Denis Samson

Number 38, Summer 1994

À l'affiche, cent ans de cinéma au Québec

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/8630ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Samson, D. (1994). La sépulture de Maisonneuve à Paris. *Cap-aux-Diamants*, (38), 57–57.

La sépulture de Maisonneuve à Paris

Des recherches historiques récentes ont permis de localiser avec précision le site de la sépulture de Paul de Chomedey sieur de Maisonneuve dans le V^e arrondissement, près du Panthéon. Il s'agit de vestiges archéologiques d'une ancienne chapelle démolie en 1932, localisés dans une cour

Le Comité a commandé un relevé radar du site aux ingénieurs de Géophysique GPR International de Longueuil qui a été réalisé le 14 juin 1993. Cette importante étape nous a permis de définir un projet de sondages archéologiques avec la compétence d'un archéologue du musée de Pointe-à-Callière.

tion des Affaires culturelles de la ville de Paris. Ces démarches nous permettent d'espérer que des fouilles archéologiques pourront avoir lieu bientôt.

Précisons que notre objectif n'est pas de ramener à Montréal la sépulture de Cho-



Cour du 77, rue du Cardinal-Lemoine où Maisonneuve a été inhumé le 10 septembre 1676. (Archives de l'auteur).



Immeuble au 79, rue du Cardinal-Lemoine où Maisonneuve a vécu les dernières années de sa vie. (Archives de l'auteur).

d'école (10, rue Rollin) et une cour privée (77, rue du Cardinal-Lemoine). Le site n'a pas été reconstruit, d'où le très grand intérêt du lieu pour la mémoire collective.

Le Comité historique Maisonneuve dont je suis président a été fondé le 5 mars 1993 au Musée du Château Ramezay dans le but d'assurer la sauvegarde et la mise en valeur de la sépulture de Chomedey de Maisonneuve et de la maison où il a vécu les huit dernières années de sa vie. Le Comité a franchi les étapes de l'enregistrement officiel et de l'accréditation comme organisme de charité.

L'objectif de ce sondage est de repérer les fondations et le plancher de la chapelle Saint-Charles des Pères de la Doctrine chrétienne où Maisonneuve a été inhumé le 10 septembre 1676.

Dernièrement, le ministère des Affaires internationales du gouvernement du Québec a accordé une mission en France au président et au secrétaire Gilbert Lévesque afin de présenter aux autorités françaises la proposition de sondages archéologiques. Nous avons été très bien reçus par les autorités du ministère de la Culture, Direction de l'Archéologie, par la Commission du Vieux-Paris et par la Direc-

medey de Maisonneuve. Nous privilégions une mise en valeur *in situ*, d'autant plus qu'il s'agit d'un ensemble patrimonial comprenant les vestiges de la chapelle et la maison où Maisonneuve est mort. Cet ensemble constitue un mémorial Maisonneuve que nous voulons inscrire, protéger et mettre en valeur dans la perspective plus large d'un circuit pédestre rappelant les origines de la Nouvelle-France à Paris. ♦

Denis Samson
Société historique de Montréal

**Commandez dès maintenant les anciens
numéros de CAP-AUX-DIAMANTS
(418) 656-5040**